



**Mi Universidad**

## **Cuadro Sinóptico**

*Nombre del Alumno: Brenda Guadalupe López Grajales*

*Nombre del tema: Grandes sistemas de la psicología*

*Modulo: I*

*Nombre de la Materia: Psicología general*

*Nombre del profesor: Psic. Luisa Bethel López Sánchez*

*Nombre de la Licenciatura: Trabajo social y gestión comunitaria*

*Cuatrimestre: 3er*

# GRANDES SISTEMAS DE LA PSICOLOGÍA

## El funcionalismo

Se presenta como el primer sistema psicológico realmente americano gestado en la ciudad de Chicago a partir de 1895.

Tiene sus raíces tanto en el campo de la biología como así también en la teoría de la evolución de Charles Darwin, en la filosofía pragmática de Pierce, quien influyó decisivamente sobre William James, y en la psicología comparada de Galton.

Esta psicología se interesa más en las operaciones psicológicas, es decir, en sus funciones, y no en los elementos de conciencia como lo hacía la psicología estructuralista. La conciencia se aprecia de esta manera como el fruto del desarrollo filogenético y ontogenético.

El empleo de metodología de estudio iba más allá de la introspección analítica para situarse ante una diversidad de métodos: observación, experimentación, etc.

## La reflexología

Vladimir N. Béhterev (1857-1927), fue el creador del término reflexología y junto con Iván Pávlov, fueron los inauguradores de esta escuela cuyo sello se marca de una pronunciada orientación fisiologista.

Con la aparición del hombre, surgieron, se desarrollaron y perfeccionaron unas señales extraordinarias de segundo orden, que son señaladas aquellas señales primarias, en la forma de palabras habladas, oídas y visibles.

A través de Béhterev prolifera un reduccionismo radical, a tal extremo de visualizar el amplio sector de los fenómenos psíquicos solo a través de los reflejos condicionados. El pensamiento, por ejemplo, dependería de actividades de la musculatura que dirige el habla.

Es por ello que los supuestos filosóficos no pueden ser otros que el monismo materialista, energetismo, mecanicismo y determinismo, aunque no debe dejar de nombrarse que existe corrientes neo reflexológicas con posiciones de mayor flexibilidad.

## El conductismo

Las conductas o comportamientos neuróticos o inadecuados son entendidos como procesos de aprendizaje por condicionamiento; dicha situación lleva necesidad de desaprender dicha conducta y reforzar positivamente las respuestas deseadas.

Precisamente, se debe a Eysenck la denominación de terapia conductual con que se conocen este método terapéutico. La psicología propuesta por Watson, de corte netamente positivismo, ha recibido la denominación de conductismo clásico o empírico dado su desarrollo.

Watson se propone como objeto de estudio el comportamiento público, externo y objetivable con fines de poder controlar y predecir dicho comportamiento; y un método de estudio común al de las ciencias naturales: la observación controlada.

Tres grandes áreas del comportamiento:

- 1) Los movimientos voluntarios que forman parte de los hábitos corpóreos explícitos.
- 2) La actividad glandular y visceral perteneciente al mundo de los hábitos emocionales.
- 3) Los hábitos del lenguaje y el pensamiento.

# GRANDES SISTEMAS DE LA PSICOLOGÍA

## El psicoanálisis

A principios del siglo, con el psicoanálisis se da nacimiento a la psicología del inconsciente o su equivalente, psicología profunda. Su creador es Sigmund Freud (1856-1939).

El psicoanálisis se desarrolla paralelamente a las prácticas mediante llevadas a cabo tanto por su autor como por sus colegas y colaboraciones. De las observaciones y deducciones de dichas prácticas, brota un extenso cuerpo teórico dominado por la metapsicología.

Pero el psicoanálisis no solo se refiere a las presentes formulaciones de carácter metapsicológicos, es decir, teóricas, sino que su propio autor también lo define como un método terapéutico y un método de investigación.

El psicoanálisis cobija dentro de su propio seno diversos tipos de orientaciones, que llegaron a conformar sistemas psicológicos independientes del propio movimiento psicoanalítico y ampliaron, a su vez, los horizontes de la psicología dinámica o psicológica del inconsciente.

Tal es el caso de la psicología individual de Alfred Adler y la psicología analítica o compleja de Carl Gustav Jung.

## La psicología Gestalt

La terapia Gestalt de Fritz Perls (1893-1970), este autor fue creador de la terapia gestáltica teniendo como una de sus fuentes inspiradoras la psicología, influencias provenientes del análisis llevado a cabo con Wilhelm Reich en Viena, otras de las notables figuras del círculo psicoanalítico.

Durante el congreso psicoanalítico internacional llevado a cabo en la ciudad de Praga en el año 1936, conoce personalmente a Sigmund Freud, encuentra no resultado del todo agradable para la figura de Perls. En 1952 funda junto con su mujer el primer instituto de terapia gestálticas.

De las presentes consideraciones surgen el principio básico de la psicología gestáltica: “El todo es más que la suma de las partes” y que nos permite poder entender él porque del surgimiento del término alemán Gestalt que significa forma, configuración y modelación.

La nueva propuesta que los gestaltistas hicieron fue al del análisis fenomenológico que partía y finalizaba en la consideración de las totalidades presentes en la conciencia.

Este análisis fenomenológico consistía en una auto-observación liberada de cualquier prejuicio de orden teórico y que permitía la captación del fenómeno en sus propiedades particulares como estructuras globales a priori, y no como unidades irreducibles en los contenidos de conciencia.

# Bibliografía

UNIDAD II GRANDES SISTEMAS DE LA PSICOLOGÍA. (2024). En *Antología Psicología general* (págs. 45-60 ). Comitan de dominguez .